



جمعية رواد التغيير للتنمية والثقافة  
+0605391152700 | 80% / 20% | 1997 / 2024  
Association Pionniers du Changement  
pour le développement et la culture

# CÉLÉBRATION DE LA SEMAINE DES MIGRANTS 2024

10<sup>ème</sup> Édition

أسبوع المهاجرين بالمغرب  
Semaine des Migrants au Maroc  
Migrants week in Morocco



Événements de la semaine du 16 au 22 décembre



## ÉDITO

À l'occasion de la semaine des migrants, célébrée au Maroc du 16 au 22 décembre de chaque année, l'association Pionniers du Changement pour le Développement et la Culture (P.C.D.C) et l'ensemble de ses partenaires saisissent cette occasion pour organiser une série d'événements dans la ville d'Oujda.

En plus de la troisième édition de la Foire Africaine organisée à Oujda le 20, 21 et 22 décembre, le programme de la semaine inclut également des tables rondes, des ateliers et des visites portant sur les thématiques de la santé, de l'éducation, de l'employabilité et de la protection des droits des migrant-e-s.

En créant des espaces d'expression, la Semaine des Migrants a permis non seulement de mieux comprendre les défis auxquels ces communautés sont confrontées, mais aussi de célébrer leurs contributions à la société à travers des formes variées de partage et d'art.

Nous vous invitons à parcourir les activités présentées dans ce rapport et à prendre connaissance des recommandations proposées pour orienter nos actions futures.

**Contexte.....04**

---

**Objectifs de la semaine des migrants.....05**

---

**Activités réalisées.....06**

---

**Lundi 16 Décembre 2024.....07**

---

**Mardi 17 Décembre 2024.....13**

---

**Mercredi 18 Décembre 2024.....18**

---

**La 3ème Édition de la Foire Africaine.....22**

---

**Remerciement.....31**

# CONTEXTE

La Semaine des Migrants constitue un moment clé pour mettre en lumière les réalités vécues par les migrants, renforcer les liens communautaires et favoriser l'intégration dans nos sociétés. Elle permet également de célébrer la diversité culturelle et de promouvoir les droits et les besoins des personnes migrantes à travers des événements et des initiatives diversifiées.

En cette période marquée par des enjeux mondiaux liés aux migrations, cette semaine est un moyen efficace de favoriser leur intégration, de promouvoir la tolérance et de rappeler l'importance de l'hospitalité et de l'ouverture dans un monde de plus en plus globalisé.

La Semaine des Migrants constitue un moment clé pour mettre en lumière les réalités vécues par les migrants, renforcer les liens communautaires et favoriser l'intégration dans nos sociétés. Elle permet également de célébrer la diversité culturelle et de promouvoir les droits et les besoins des personnes migrantes à travers des événements et des initiatives diversifiées.

Ce rapport présente un aperçu des activités menées au cours de la semaine des migrants, en mettant l'accent sur les recommandations proposées pour soutenir les migrants dans leurs démarches d'intégration, d'information, et de solidarité. Les événements ont été organisés pour sensibiliser le public aux défis spécifiques rencontrés par les migrants, tout en valorisant leurs contributions à la société dans son ensemble. Ce rapport inclut également les partenariats avec les ONG, les autorités publiques et les autres acteurs clés, qui ont joué un rôle central dans la réalisation de ces activités.

# OBJECTIFS DE LA SEMAINE DES MIGRANTS



## SENSIBILISATION ET ÉDUCATION

Une semaine dédiée permet de sensibiliser le grand public aux enjeux liés aux migrations et aux défis auxquels sont confrontés les migrants dans leur parcours d'intégration. Cela permet de lutter contre les stéréotypes et de promouvoir une meilleure compréhension mutuelle entre les communautés.



## VALORISATION DE LA DIVERSITÉ

La 3ème édition de la foire africaine est l'occasion idéale pour célébrer la diversité culturelle apportée par les migrants. Cela offre une occasion de partager des traditions, des cuisines, des arts et des histoires personnelles, enrichissant ainsi le tissu social de la communauté d'accueil.



## CRÉATION DE RÉSEAUX DE SOUTIEN

En réunissant des migrants, des bénévoles, des chercheurs, des associations, et des institutions, notamment par le biais du Réseau pour les Migrations à l'Oriental (RMO), cette semaine favorise la création de réseaux de soutien. Ces échanges permettent de renforcer les liens sociaux et de créer des opportunités pour les migrants afin de s'intégrer plus facilement.



## RENFORCEMENT DE L'INTÉGRATION

Une semaine dédiée permet de sensibiliser le grand public aux enjeux liés aux migrations et aux défis auxquels sont confrontés les migrants dans leur parcours d'intégration. Cela permet de lutter contre les stéréotypes et de promouvoir une meilleure compréhension mutuelle entre les communautés.



## VISIBILITÉ DES PROBLÉMATIQUES MIGRATOIRES

Une semaine dédiée permet de sensibiliser le grand public aux enjeux liés aux migrations et aux défis auxquels sont confrontés les migrants dans leur parcours d'intégration. Cela permet de lutter contre les stéréotypes et de promouvoir une meilleure compréhension mutuelle entre les communautés.

Tout compte fait, la semaine des migrants permet de reconnaître et de célébrer les contributions des migrants à la société, qu'il s'agisse de leur rôle dans l'économie, la culture, ou d'autres domaines. Cela permet de renforcer le sentiment d'appartenance et de valoriser les efforts de ceux qui contribuent à la diversité et à la prospérité du pays d'accueil.

# ACTIVITÉS RÉALISÉES



# Lundi 16 Décembre 2024

Table ronde régionale « Renforcement de la qualité de la protection des migrants dans la région de l'Oriental ». Dans le cadre du « Programme intégré de protection des populations migrantes vulnérables et des communautés d'accueil au Maroc (CPP) », mis en œuvre par l'Organisation Internationale pour les Migrations (OIM) avec le soutien financier du ministère des Affaires Étrangères des Pays-Bas.



Hôtel Golf Isly, à Oujda, Maroc



Cet atelier a pour objectif de rassembler divers acteurs tels que les institutions (gouvernementales, publiques et académiques), les ONG, les OSCs et d'autres, afin de faire un état des lieux des défis auxquels sont confrontés les migrants et de formuler des recommandations pour la mise en œuvre des actions d'intégration des migrants dans la région de l'Oriental.



3 ONG, 25 institutions, 1 médecin, 9 OSC, 4 migrants, 8 étudiants universitaires, etc.



# PROGRAMME

Horaire	Activités	Durée (minutes)
09h30	Accueil des participants	30
10h00-10h30	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Mot d'ouverture de l'association Pionniers du Changement pour le Développement et la Culture</li> <li>• Mot du représentant.e de la direction des affaires de la migration</li> <li>• Mot de l'Organisation Internationale pour les Migrations</li> <li>• Présentation des participants</li> <li>• Programme de la journée et horaire</li> </ul>	90
10 h 30 - 11 h 30	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Présentation des statistiques liées à la thématique de lamigration dans la région de l'Oriental Présentation de l'initiative de l'inauguration de la classe préscolaire intégrée au sein de la crèche municipale de la ville d'Oujda par l'association Pionniers du Changement dans la thématique de la migration.</li> <li>• Discussions et échanges</li> </ul>	60
11h30 - 12h00	Pause café	30
12h00 - 13h30	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Atelier de réflexion sur les mécanismes de promotion de l'accès des migrants aux services de base dans la région de l'Oriental.</li> </ul> <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Groupe 1 : Santé des migrants : approches, défis et solutions</li> <li>2. Groupe 2 : Éducation et inclusion : améliorer l'accès à l'école pour les enfants migrants</li> <li>3. Groupe 3 : Accès à l'emploi pour les migrants : défis et opportunités</li> </ol>	90
13h30 - 14h30	Pause déjeuner	60
14h30 - 16h00	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Présentation des résultats des travaux de groupe</li> <li>• Discussions sur les principales conclusions et prochaines étapes à entretenir.</li> <li>• Mot de clôture</li> </ul>	90
16h00-16h15	Pause café	15

### Défis

Les défis liés à la santé des migrants au Maroc sont multiples et complexes, notamment en raison de la situation législative du pays. En raison de sa position géographique stratégique, le Maroc fait face à des défis spécifiques liés à la gestion des flux migratoires, souvent abordés sous un prisme principalement sécuritaire, ce qui peut restreindre l'accès des migrants à certains services, y compris dans le domaine de la santé.

Par ailleurs, la budgétisation annuelle allouée à la santé, notamment pour la prise en charge médicale de la communauté migrante, reste insuffisante. Cette limitation financière impacte directement la capacité du système de santé à répondre aux besoins spécifiques des migrants, en particulier dans le domaine de la santé mentale et des soins médicaux primaires.

En outre, le pays souffre d'une insuffisance d'équipements médicaux et d'un manque de ressources humaines qualifiées, ce qui limite l'efficacité des services de santé offerts aux migrants. Cette situation est particulièrement problématique dans les régions où les migrants sont les plus nombreux, où l'accès à des soins de qualité devient un défi majeur.

L'intégration socio-économique des migrants reste également un enjeu crucial. Sans une prise en compte appropriée de leur inclusion dans les politiques publiques, les migrants se retrouvent souvent exclus des systèmes de santé et d'autres services de base, ce qui aggrave leur vulnérabilité.

Enfin, la concertation insuffisante entre les acteurs institutionnels et les collectivités territoriales complique la mise en œuvre de politiques de santé cohérentes et efficaces, alors que des efforts concertés sont nécessaires pour une prise en charge globale et inclusive des migrants, en particulier en matière de santé mentale.



## Recommandations

Pour améliorer la prise en charge des migrants, plusieurs recommandations clés doivent être mises en œuvre. Tout d'abord, il est crucial de former les psychologues et les professionnels de la santé surtout de première ligne afin qu'ils soient mieux préparés à comprendre et à traiter les besoins spécifiques des migrants, en particulier en matière de santé mentale.

En parallèle, il est nécessaire de renforcer l'offre de soins destinée à la communauté migrante, en augmentant l'accès aux services de santé primaires et spécialisés.

Une autre action importante serait de mettre à jour la cartographie des ressources sanitaires au niveau régional, en identifiant les services disponibles pour les migrants et en partageant ces informations avec tous les acteurs impliqués dans l'accompagnement de cette population. Cette cartographie permettra de mieux orienter les migrants vers les structures adéquates et d'améliorer la coordination entre les différents services.

Il est également essentiel de renforcer le système de référencement des pathologies liées à la santé mentale, afin d'assurer un suivi approprié des migrants souffrant de troubles psychologiques. Ce système doit garantir un transfert d'information fluide entre les professionnels de la santé, facilitant ainsi un accompagnement continu et adapté.

Enfin, pour améliorer la prise en charge des migrants, il est nécessaire de développer et encourager les recherches sur les enjeux spécifiques liés à leur santé, en particulier la santé mentale. Cela permettra de mieux comprendre les problématiques rencontrées par les migrants, d'élargir les connaissances disponibles et de mettre en place des solutions de soins plus adaptées et efficaces. Ces actions combinées contribuent à une prise en charge de santé plus complète et plus équitable pour les migrants.





## Défis

L'éducation et l'inclusion des migrants rencontrent plusieurs défis majeurs. Tout d'abord, la barrière linguistique constitue un obstacle important à la communication, rendant difficile l'intégration des enfants migrants dans le système scolaire. La situation administrative irrégulière de certains parents ou enfants complique également l'accès à l'éducation, les empêchant souvent de bénéficier de droits éducatifs fondamentaux. Par ailleurs, la question de l'inclusion reste floue entre l'intégration, certains parents hésitent à inscrire leurs enfants à l'école en raison de craintes culturelles, sociales ou administratives. En outre, il existe parfois un refus ou une réticence de la part des parents à intégrer leur enfant à l'école, par manque de connaissance ou de confiance dans le système éducatif. Enfin, les ressources financières limitées représentent un obstacle supplémentaire, empêchant de nombreuses familles migrantes d'accéder à des services éducatifs ou de soutien pour leurs enfants.

## Recommandations

Pour améliorer l'intégration des migrants, il est recommandé de mobiliser les organisations de la société civile afin de sensibiliser et accompagner efficacement la communauté migrante. Ces organisations jouent un rôle clé dans la diffusion d'informations et l'orientation des migrants vers les ressources disponibles.

Par ailleurs, la mise en place d'agents communautaires multilingues facilitera l'accès aux services pour toutes les nationalités, en surmontant les barrières linguistiques.

Il est également crucial de former, sensibiliser et orienter les parents afin de les encourager à inscrire leurs enfants à l'école et à favoriser leur inclusion éducative.

L'exploitation de la digitalisation, avec la création de plateformes ou d'applications dédiées, permettra de fournir aux migrants des informations pratiques et des services accessibles à distance.

Enfin, il est nécessaire de faciliter et assouplir les procédures administratives afin de simplifier l'accès des migrants à leurs droits, en réduisant les formalités et en améliorant l'accompagnement administratif.

## Défis

Pour lutter contre le décrochage scolaire des enfants migrants, il est essentiel de surmonter plusieurs défis.

Tout d'abord, la barrière linguistique reste un obstacle majeur à l'intégration scolaire, nécessitant des solutions adaptées pour faciliter l'apprentissage de la langue du pays d'accueil. Par ailleurs, la situation administrative irrégulière de certains migrants complique l'accès à l'éducation, ce qui nécessite une simplification des démarches administratives. La question de l'inclusion doit être clarifiée, en cherchant à favoriser l'intégration des enfants migrants dans le système éducatif, tout en respectant leur culture et leur identité. Enfin, le manque de ressources financières constitue un frein important, et il est crucial de mobiliser des financements pour soutenir l'accès à l'éducation des enfants migrants, tout en offrant un accompagnement pédagogique adapté.

## Recommandations

Pour améliorer l'intégration des migrants dans le système éducatif, plusieurs actions sont recommandées. Il est essentiel de tirer parti du soutien des associations pour sensibiliser et accompagner les familles migrantes tout au long du processus d'intégration scolaire. De plus, la mise en place d'agents communautaires multilingues permettra de faciliter l'accès aux services pour les migrants de différentes nationalités. Il est également crucial de former et sensibiliser les parents, en les orientant sur l'importance de l'éducation et en les soutenant dans l'inscription de leurs enfants à l'école.

L'exploitation de la digitalisation, à travers la création de plateformes ou d'applications dédiées, permettra d'offrir des informations pratiques et des ressources accessibles à distance. Il est important aussi d'assurer un bon accueil à l'école, pour que les enfants migrants se sentent intégrés et soutenus. La communication, notamment à travers les médias et les affiches publicitaires, peut également jouer un rôle clé pour informer les familles migrantes sur leurs droits et les services qui sont à leur disposition. Pour faciliter l'accès à l'éducation, il est nécessaire de simplifier les procédures administratives. Les programmes éducatifs doivent être adaptés aux besoins spécifiques des migrants pour garantir leur succès. Enfin, l'implication des parents dans les actions éducatives est cruciale pour renforcer l'efficacité des dispositifs mis en place.

Table ronde sur l'adoption d'une Législation Nationale sur l'Asile au Maroc : Défis et perspectives. "En partenariat avec la Clinique Juridique Migration et Droits de l'Homme de la faculté des sciences Juridiques, Economiques et Sociales, et la Commission régionale des droits de l'Homme de la région de l'Oriental (CRDH)".



Clinique Juridique Migrations et Droits de l'Homme - Faculté des Sciences Juridiques, Economiques et Sociales-Oujda.



- Analyser les défis actuels liés à l'absence de cadre législatif spécifique pour la migration et l'asile au Maroc.
- Explorer les perspectives d'avenir, en s'inspirant des bonnes pratiques internationales.
- Renforcer le plaidoyer pour une initiative législative répondant aux engagements internationaux du Maroc.
- Sensibiliser les participants sur les enjeux liés à la migration et à l'asile, tout en mobilisant un large éventail d'acteurs.



Doyen de la FSJES d'Oujda, Président de la CRDH de l'Oriental, Directeur de la Clinique Juridique, 4 Représentants de l'association Pionniers du Changement (PCDC), 8 doctorants, 7 institutions publiques et privées, 2 OSC et 12 étudiants.



# PROGRAMME

Horaire	Séance	Modération
09h30-10h00	Accueil et inscription des participant-e-s	
Ouverture officielle		
10h00-10h20	<p><b>Mot de bienvenue :</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Allocution du Doyen de la faculté des Sciences Juridiques Économiques et Sociales d'Oujda</li> <li>• Allocution de M. Mohammed Amarti, Président de CRDH de l'orientale</li> <li>• Allocution du Directeur de la clinique juridique et responsable du Master "Études des Migrations et de l'Asile".</li> <li>• Allocution du Directeur exécutif de l'association Pionniers du Changement pour le Développement et la Culture</li> </ul> <p><b>Introduction contextuelle:</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Présentation de l'importance de la Semaine des Migrants et de son lien avec la thématique de la table ronde - Yasmine Bounouas, chargée de communication de l'association Pionniers du Changement pour le Développement et la Culture</li> </ul>	
Panel de discussion		
10h20-11h15	<p><b>Thème 1 : Le rôle du conseil national des droits de l'homme dans la protection des droits des étrangers au Maroc.</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Intervenant : M. Mohammed AMARTI-Président de la Commission Régionale</li> <li>• Pr. Hamid Rbii des Droits de l'Homme de la région de l'oriental (CRDH)</li> </ul> <p><b>Thème 2 : Vers l'adoption d'un système national d'asile au Maroc : Une opportunité pour renforcer la protection des réfugiés et promouvoir les engagements internationaux</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Intervenant : Pr. Rabah AYNAOU - Directeur de la clinique juridique et responsable du Master "Études des Migrations et de l'Asile"</li> </ul>	Pr. Hamid Rbii

# PROGRAMME

10h20-11h15	<p><b>Thème 1 : Le rôle du conseil national des droits de l'homme dans la protection des droits des étrangers au Maroc.</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Intervenant : M. Mohammed AMARTI-Président de la Commission Régionale</li> <li>• Pr. Hamid Rbii des Droits de l'Homme de la région de l'oriental (CRDH)</li> </ul> <p><b>Thème 2 : Vers l'adoption d'un système national d'asile au Maroc : Une opportunité pour renforcer la protection des réfugiés et promouvoir les engagements internationaux</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Intervenant : Pr. Rabah AYNAOU - Directeur de la clinique juridique et responsable du Master "Études des Migrations et de l'Asile"</li> </ul> <p><b>Thème 3 : L'approche de l'Organisation Marocaine des Droits de l'Homme (OMDH) pour renforcer la protection des droits des demandeurs d'asile, des réfugiés et des migrants au Maroc</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Intervenant: M.Ouiame Abderrazak- Secrétaire Général de l'Organisation Marocaine des droits de l'Homme- Section d'Oujda (OMDH)</li> </ul>	Pr. Hamid Rbii
Débats		
11h15-12h00	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Questions et contributions des participants, notamment des étudiants, chercheurs et membres d'ONG.</li> <li>• Témoignages de migrants et réfugiés présents, mettant en lumière leurs expériences et attentes</li> </ul>	
12h00-12h30	Pause-café	

# Thématiques abordées

## **1. Le rôle du Conseil national des droits de l'homme (CNDH) dans la protection des droits des étrangers au Maroc. Intervenant : [M. Mohammed Amarti, Président de la CRDH de l'Orientale].**

M. Amarti a souligné le rôle central joué par le CNDH et ses commissions régionales dans le renforcement des mécanismes nationaux de défense des droits des étrangers et des réfugiés. Il a évoqué l'initiative phare du CNDH en 2013 qui a jeté les bases d'une stratégie nationale en matière de migration et d'asile. Il a également mis en lumière le travail du CNDH à travers ses rapports périodiques, qui mettent en exergue les défis liés à la migration et plaident pour une meilleure protection des droits des étrangers au Maroc.

## **1. Vers l'adoption d'un système national d'asile au Maroc. Intervenant : [Pr. Rabah Aynaou, Directeur de la Clinique Juridique].**

Pr. Aynaou a insisté sur la nécessité de mettre en place un cadre juridique national pour l'asile, conformément aux engagements internationaux du Maroc. Il a interrogé les raisons de l'absence actuelle d'un tel système et plaidé pour son adoption en soulignant ses avantages. Un système national d'asile renforcerait la protection des réfugiés, permettrait de respecter pleinement les conventions internationales, et contribuerait à une gouvernance migratoire efficace et respectueuse des droits de l'Homme. Il a également présenté des pistes concrètes pour établir un tel système et les mécanismes institutionnels nécessaires à sa mise en œuvre.

## **1. L'approche de l'Organisation Marocaine des Droits de l'Homme (OMDH) pour la protection des demandeurs d'asile, des réfugiés et des migrants. Intervenant: [Ouiame Abderrazak, Secrétaire Général de l'OMDH section d'Oujda].**

Les intervenants ont retracé le rôle historique de l'OMDH dans le domaine de la protection des droits des migrants et des réfugiés. Ils ont souligné l'importance de son plaidoyer actuel pour améliorer les conditions de vie et les droits des étrangers au Maroc. L'accent a été mis sur les limites de la loi 02-03, qui encadre actuellement la migration, et sur la nécessité de la réformer pour l'adapter aux nouvelles réalités migratoires. Ils ont également rappelé l'importance de la ratification et de la mise en œuvre effective de la convention internationale sur la protection des droits de tous les travailleurs migrants et des membres de leur famille, comme un levier essentiel pour garantir les droits fondamentaux des migrants au Maroc.

# Principales recommandations

- ❖ Il est crucial d'élaborer une législation nationale sur la migration et l'asile, assurant une protection conforme aux standards internationaux, en s'appuyant sur une consultation inclusive impliquant les responsables politiques, les institutions publiques, les médias et les organisations internationales. Parallèlement, il est nécessaire de renforcer les partenariats en mettant en place des mécanismes de coopération étroite entre les institutions étatiques, les universitaires, les ONG, les médias et les organisations internationales pour une gestion migratoire concertée.
- ❖ L'implication de l'université, de la société civile et des médias passe par l'encouragement d'une participation active des étudiants, chercheurs et acteurs locaux à travers des ateliers, des campagnes de sensibilisation et des projets collaboratifs sur les droits des migrants et réfugiés. Il est également essentiel de renforcer la collaboration avec les médias pour sensibiliser le public aux enjeux de la migration et de l'asile, en mettant en avant des récits positifs et des témoignages.
- ❖ Il est proposé de créer un groupe de travail intersectoriel regroupant des responsables politiques, des institutions publiques, des universitaires, des ONG, des médias et des organisations internationales. Ce groupe aurait pour mission de définir une feuille de route commune pour élaborer la législation nationale sur la migration et l'asile, tout en identifiant des opportunités de financement et de coopération internationale.
- ❖ Il est recommandé d'organiser des forums réguliers réunissant les parties prenantes pour discuter des progrès, obstacles et solutions concrètes concernant la gestion des migrations et de l'asile. En parallèle, des campagnes de sensibilisation coordonnées avec les médias devraient être lancées pour mettre en avant l'impact positif de la migration sur le développement humain et économique du Maroc.

Cette table ronde a permis de mettre en lumière les défis actuels et les perspectives d'avenir concernant la mise en place d'un cadre législatif pour la migration et l'asile au Maroc. Elle a renforcé l'engagement des différents acteurs présents à travailler de manière concertée pour garantir la protection et les droits fondamentaux des migrants et des réfugiés dans le Royaume.

# Mercredi 18 Décembre 2024

Visite de la crèche municipale et assistance à un atelier d'art thérapie au sein de la classe préscolaire intégrée « venez découvrir l'éveil des tout-petits ». Dans le cadre du projet Migra'Care : «Assistance et protection de la population migrante en situation de vulnérabilité à l'Oriental»



La crèche municipale- Oujda



Aider les enfants à identifier et exprimer leurs émotions en encourageant l'expression émotionnelle à travers l'art. Cela favorise le développement de l'empathie, de la conscience émotionnelle et améliore l'autocontrôle émotionnel. L'art stimule également la créativité, l'imagination et la communication non verbale, offrant aux enfants un moyen d'explorer leur propre identité et de mieux comprendre leurs expériences personnelles. Les activités artistiques deviennent ainsi un outil précieux d'expression personnelle et de relaxation.



8 institutions publiques



# PROGRAMME

## Intitulé de l'activité: L'art thérapie : Un chemin vers l'expression émotionnelle de nos enfants

**Animer par :** Imane LOUKILI , psychologue de l'association Pionniers du Changement pour le Développement et la Culture.

**Date :**  
18 Décembre 2024

**Temps de l'activité :**  
De 10h:00 à 11h30

**Cible :** Les enfants bénéficiaires de la crèche, les institutions, les organisations et les ONG.

**Nombre de participants :** 25 ( 15 enfants et 10 invités)

**Lieu de réalisation :**  
Crèche municipale

### Objectifs de l'activité :

- Présenter l'une des activités d'art-thérapie pour les enfants devant les invités .
- Encourager l'expression émotionnelle à travers l'art.
- Stimuler la créativité des enfants comme outil d'expression personnelle.
- Améliorer la communication non verbale .

### Déroulement de l'activité :

- Accueil des invités et des participants.
- Introduction sur les émotions.
- Application d'un exercice de relaxation.
- Donner la parole aux enfants pour essayer d'exprimer leurs émotions.
- Application d' un exercice d'étirement et de relaxation.
- Guider les enfants à exprimer leurs émotions à travers le dessin .
- Clôture de l'activité.
- Pause-café.

# Thématiques abordées

La visite à la crèche municipale a permis aux participants d'observer les conditions d'accueil et d'éducation des enfants migrants ainsi que les mesures d'inclusion mises en place par l'association Pionniers du Changement pour aider ces enfants à s'intégrer dans le système éducatif et à surmonter les défis liés à leur statut migratoire.

Ensuite, un débat sur l'éducation de la petite enfance a souligné l'importance d'une approche inclusive pour les enfants migrants. Les participants ont abordé les défis liés à la langue, à l'intégration sociale et à la stabilité administrative des familles migrantes. L'accent a été mis sur la nécessité d'adopter des pratiques pédagogiques adaptées, qui favorisent à la fois le développement cognitif et émotionnel des enfants, tout en renforçant la collaboration entre les éducateurs, les familles et les institutions.



# LA FOIRE AFRICAINE 3ÈME ÉDITION

## UNISSONS NOS CULTURES, RENFORÇONS NOTRE DIVERSITÉ

La 3ème édition de la Foire Africaine a eu lieu au Parc Lalla Aïcha à Oujda du 20 au 22 décembre 2024, organisée par l'Association Pionniers du Changement pour le Développement et la Culture avec la participation active de divers partenaires représentants officiels. AFD - Agence Française de Développement et Expertise France dans le cadre du Programme Régionalisation des Initiatives de la Migration - Maroc (PRIM) et le Conseil de la Région de l'Oriental et la Wilaya de l'Oriental et la commune d'Oujda et le groupe des étudiants Enactus FLSH Oujda.

L'association a choisi de poursuivre l'organisation de cet événement pour la troisième fois au Parc Lalla Aïcha, en raison de sa richesse culturelle et historique. De plus, son accessibilité à toute la population d'Oujda en fait un espace ouvert qui favorise l'inclusion et le rassemblement. Ce parc constitue un cadre idéal pour célébrer la diversité et renforcer les liens entre les différentes communautés.

La Foire Africaine a célébré la richesse de la diversité culturelle africaine et mis en lumière les contributions des migrants, tout en renforçant les liens communautaires. L'événement a proposé plusieurs activités artistiques et culturelles, notamment des stands d'exposition et une Galerie des Arts où des artistes d'Afrique subsaharienne et du Maroc ont exposé leurs œuvres. Les visiteurs ont également eu l'occasion de déguster les saveurs des pays subsahariens lors d'une exposition gastronomique. Des animations artistiques pour les enfants ont été organisées, offrant un espace de rassemblement pour les familles marocaines et migrantes.



# LA FOIRE AFRICAINE 3ÈME ÉDITION

UNISSONS NOS CULTURES, RENFORÇONS NOTRE DIVERSITÉ



Parc Lalla Aicha, Oujda



20,21,22 Décembre 2024



Les principaux objectifs de la Foire Africaine étaient les suivants :

- Promouvoir la coexistence interculturelle.
- Mettre en lumière la richesse culturelle et artistique des pays d'Afrique subsaharienne et du Maroc.
- Renforcer les liens entre les communautés locales et les migrants.
- Encourager l'intégration des migrants à travers des initiatives entrepreneuriales

# PROGRAMME

Date et heure	Modération
<p>Vendredi 20 Décembre 2024</p> <p>16h00-18h30</p>	<ul style="list-style-type: none"><li>• <b>Cérémonie d'ouverture (Carnaval de coexistence Interculturelle).</b></li><li>• <b>Mots de bienvenue :</b><ul style="list-style-type: none"><li>-Association Pionniers du Changement pour le développement et la Culture.</li><li>-Représentant.e du Département des Marocains Résidant à l'étranger.</li><li>-Représentant.e de la Wilaya de la Région de l'Oriental.</li><li>-Représentant.e du Conseil Régional.</li><li>-Représentant.e du Conseil Communal.</li><li>-Représentant.e Expertise France.</li></ul></li><li>• <b>Hommage à la mémoire de Hicham Arroud</b> à travers l'attribution d'une reconnaissance posthume pour exprimer notre profonde gratitude envers ses nombreuses années de contributions significatives dans le domaine de ;a migration</li><li>• <b>Chorégraphie artistique (STOP WAR)</b> réalisée par les enfants migrants, bénéficiaires de la crèche municipale d'Oujda</li><li>• <b>Spectacles culturels et performances artistiques</b> représentatives des pays d'afrique subsaharienne et du Maroc.</li><li>• <b>Visite des stands d'exposition des produits :</b><ul style="list-style-type: none"><li>-Présentation et vente de produits par des commerçants originaires d'Afrique subsaharienne.</li></ul></li><li>• <b>Visite de la Galerie des Arts :</b><ul style="list-style-type: none"><li>-Exposition des œuvres d'art d'artistes originaires d'Afrique subsaharienne et du Maroc.</li></ul></li><li>• <b>Exposition, dégustation et découverte de nouvelles saveurs des pays subsahariens.</b></li></ul>

# PROGRAMME

Date et heure	Modération
<p style="text-align: center;">Samedi 21 Décembre 2024</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Visite des stands d'exposition des produits:</b> -Présentation et evntre de produits par des commercants originaires d'Afrique subsharienne.</li> <li>• <b>Visite de la galerie des Arts:</b> -Exposition des oeuvres d'art d'artistes originaires d'afrique subsaharienne et du Maroc.</li> </ul>
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Table sur 'Le role de l'entreprenariat dans l'intégration des migrants au Maroc'</b>( Accès au grand public) -Débat ouvert surLe role de l'entreprenariat dans l'intégration des migrants. -Récits et témoignages des entrepreneurs migrants dans et retours d'exprériences <b>Intervenant:</b> Pr. Adil RACHDI, École NAtionale de Commerce et de Gestion - Oujda (ENCG).</li> </ul>
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Exposition, dégustation et découverte de nouvelles saveurs des pays subsahariens.</b></li> <li>• <b>Animations artistique pour les enfants.</b></li> <li>• <b>Spectacles culturels et performances artistiques</b> représentatifs des pays d'Afrique subsaharienne et du Maroc.</li> </ul>

# PROGRAMME

Date et heure	Modération
Dimanche 22 Décembre 2024	<ul style="list-style-type: none"><li>• <b>Visite des stands d'exposition des produits:</b> -Présentation et evntre de produits par des commerçants originaires d'Afrique subsharienne.</li><li>• <b>Visite de la galerie des Arts:</b> -Exposition des oeuvres d'art d'artistes originaires d'afrique subsaharienne et du Maroc.</li></ul>
	<ul style="list-style-type: none"><li>• <b>Table sur 'Migrants: droits et défis'</b>( Accès au grand public) -Débat ouvert sur les droits des migrants et leurs conditions de vie. -Témoignages des migrants pour partager leurs expériences personnelles. <b>Intervenants:</b> Les ambassadeurs du vivre ensemble de l'association Pionniers du Changement pour le Développement et la culture.</li></ul>
	<ul style="list-style-type: none"><li>• <b>Défilé de mode:</b> -Démonstration de styles versitentaires des pays subsahariens et du Maroc.</li><li>• <b>Spectacles culturels et performances artistiques</b> représentatifs des pays d'Afrique subsaharienne et du Maroc.</li><li>• <b>Cloture et cérémonie de remerciement:</b> -Remise des attestations de reconnaissance ux participants et exposants.</li><li>• <b>Discours de cloture.</b></li></ul>

# Tables rondes

## « LE RÔLE DE L'ENTREPRENEURIAT DANS L'INTÉGRATION DES MIGRANTS AU MAROC »

Samedi 21 décembre 2024, une table ronde a eu lieu au Parc Lalla Aïcha à Oujda, dans le cadre de la 3ème édition de la Foire Africaine. Cet événement rentre dans le cadre d'une collaboration avec Enactus FLSH Oujda marqué par l'intervention pertinente de Mr. Adil RACHDI, professeur à l'Ecole Nationale de Commerce et de Gestion (ENCG) Oujda. La thématique abordée était « Le rôle de l'entrepreneuriat dans l'intégration des migrants au Maroc ».



- Analyser l'impact de l'entrepreneuriat sur l'intégration des migrants au Maroc.
- Identifier les obstacles spécifiques auxquels font face les migrants entrepreneurs.
- Valoriser des initiatives inspirantes et des succès d'entrepreneurs migrants.
- Proposer des solutions concrètes et des recommandations pour soutenir l'entrepreneuriat des migrants au Maroc.



La table ronde a rassemblé 19 participants de différentes nationalités, incluant 10 migrants et 9 Marocains, parmi lesquels des étudiants, commerçants et entrepreneurs.



# Tables rondes

« LE RÔLE DE L'ENTREPRENEURIAT DANS L'INTÉGRATION DES MIGRANTS AU MAROC »



## THÈMES ABORDÉS

- Définition et Rôle de l'Entrepreneuriat Social : Mise en avant de la création de projets visant l'intérêt général et proposant des solutions innovantes aux défis liés aux migrations.
- Intégration des Migrants : Importance de la création d'emplois, du développement des compétences et de l'intégration culturelle et sociale.
- Témoignages d'Entrepreneurs Migrants : Présentation d'initiatives d'entrepreneuriat social réussies soutenant les migrants.
- Défis et Obstacles : Identification des problèmes tels que le manque de financement, ainsi que les barrières culturelles et administratives.

## RECOMMANDATIONS

- Renforcement des Associations Locales : Appel à une plus grande implication des associations locales et des startups dans l'adoption de modèles d'entrepreneuriat social pour les migrants.
- Coopération Public-Privé : Nécessité d'encourager la collaboration entre les secteurs public et privé afin de créer un environnement propice à l'intégration des migrants.
- Programmes de formation : Proposition d'offrir des programmes de formation et de développement spécifiquement destinés aux migrants dans le domaine de l'entrepreneuriat.

L'intégration durable des migrants repose sur le développement de l'entrepreneuriat social. La table ronde a souligné l'importance d'une collaboration entre tous les acteurs impliqués, notamment la société civile et le gouvernement.

# Tables rondes

## « MIGRANTS - DROITS ET DÉFIS »

Dimanche 22 décembre 2024, une table ronde a eu lieu au Parc Lalla Aïcha à Oujda, dans le cadre de la 3ème édition de la Foire Africaine. Organisé par les Ambassadeurs du vivre ensemble de l'association Pionniers du Changement pour le Développement et la Culture. En collaboration avec Enactus FLSH Oujda. La thématique abordée était « Migrants - Droits et Défis ».



Comprendre les défis, partager des expériences et proposer des solutions.



La table ronde a rassemblé 36 participants de différentes nationalités, parmi lesquels des étudiants et des migrants résidant à Oujda.

## THÈMES ABORDÉS

- Accès aux droits fondamentaux
- Intégration sociale et économique
- Protection des droits humains
- Politique migratoire et solutions

Des discussions approfondies ont eu lieu sur divers thèmes, soulignant les défis rencontrés par les migrants et proposant des solutions concrètes. Les participants, notamment des migrants, ont partagé leurs témoignages et expériences personnelles concernant leur intégration au Maroc.



## Groupe 1 : Accès aux droits fondamentaux Problèmes :

- Santé : En ce qui concerne le domaine de la santé, le groupe a souligné que les services publics sont très insuffisants, tandis que les services privés, bien que de meilleure qualité, nécessitent des frais élevés. Les migrants rencontrent des difficultés financières pour accéder à ces services, surtout en raison des fluctuations de leurs devises. De plus, leur situation précaire rend l'accès à un emploi stable difficile, ce qui entraîne une couverture santé quasi inexistante.
- Éducation: Le groupe a souligné plusieurs défis liés à l'éducation des migrants. Ils ont mis en avant la barrière linguistique, notant que de nombreux enseignants ont une maîtrise insuffisante du français et de l'anglais. Il a également été observé qu'il y a peu d'efforts pour aider les élèves migrants à apprendre ces langues,
- Logement: Il existe des difficultés à régulariser la situation juridique des migrants, ainsi que des retards dans les procédures, ce qui complique leur recherche de logement. Par ailleurs, un manque de confiance parmi les citoyens locaux nécessite la présence d'un médiateur parlant les langues des migrants. Pour les étudiants, il est suggéré d'instaurer des facilités de paiement similaires à celles d'autres pays, ou un système de dépôt remboursable après leur départ du domicile.

## Groupe 2 : Intégration sociale et économique Problèmes :

### • Défis:

- Difficultés d'accès à l'emploi stable et à des conditions de travail équitables.
- Manque de reconnaissance des diplômes et compétences acquises à l'étranger.
- Marginalisation sociale due à des stéréotypes ou à une intégration insuffisante.

### • Solutions:

- Mise en place de programmes de formation et de reconversion professionnelle.
- Encouragement des initiatives favorisant l'échange interculturel. Orientation ou sensibilisation.



### **Groupe 3 : Protection des droits humains Problèmes:**

- Ce groupe a évoqué que les migrants en des difficultés à l'accès à la justice
- exploités, notamment en termes de bas salaires.
- La discrimination qui est l'acte concret basé sur des préjugés

### **Groupe 4 : Politiques migratoires et solutions :**

- Ce groupe a abordé trois droits, en identifiant les défis qui empêchent les migrants de les acquérir, ainsi que quelques solutions:
- Droit à la résidence.
- Droit à l'information.
- Droit à avoir accès aux documents administratifs (tels que la carte de séjour, l'attestation de naissance, le Contrat de bail et de travail).
- **Défis:**
  - Manque d'information et d'orientation et sensibilisation.
  - Défis linguistique.
  - Défis financiers.
  - La durée des procédures.
  - Difficulté de renouvellement des cartes.
- **Solutions:**
  - Mettre en place un service d'information et d'orientation et de sensibilisation.
  - Faciliter l'accès à l'obtention des documents.
  - Augmenter la durabilité des Titres de séjour.
  - La réduction des documents fournis pour l'obtention de la carte.
  - Mettre en place une Application d'information.

A woman with long dark hair, wearing a dark, patterned coat, stands in profile reading a document. She is positioned in front of a large, colorful mural. The mural features a stylized figure with a wide, smiling mouth and large eyes, rendered in shades of red, yellow, and white. The background of the mural is a mix of purple and blue tones. The overall scene is dimly lit, with a strong purple and blue color cast.

**L'association Pionniers du Changement pour le Développement et la Culture remercie tous ses partenaires ayant contribué à l'organisation des activités au cours de la semaine des migrants 2024.**

اد التغيير للتنمية والثقافة  
Association Pionniers du Cha  
pour le développem



جمعية رواد التغيير للتنمية والثقافة  
ⵜⴰⴳⴷⴰⵏⵜ ⴰⴳⴷⴰⵏⵜ ⴰⴳⴷⴰⵏⵜ ⴰⴳⴷⴰⵏⵜ ⴰⴳⴷⴰⵏⵜ  
Association Pionniers du Changement  
pour le développement et la culture

in



ig



f

